

L'armée française de 1815 à 1870

Introduction

Au sortir de la période révolutionnaire et impériale (1792-1815) :

- un déclassement de la puissance française en Europe (Congrès de Vienne)
- un abaissement des capacités de la Marine
- un rétrécissement de ses possessions coloniales

Deux périodes successives et différentes :

- un « Premier XIXème siècle » de repli dans le cadre de l'Europe de la Sainte Alliance, avec quelques expéditions extérieures (Espagne, Grèce, Algérie)
- L'Empire (1852-1870) non pas selon deux versants « autoritaire » et « libéral », mais :
 - d'un seul tenant sur le plan militaire, maritime et diplomatique
 - avec un instrument militaire reconstitué au service d'une politique offensive de puissance, en Europe et ailleurs
 - et un adversaire à couvert puis à découvert, à partir de 1866 : la Prusse

1. L'armée de la Restauration et de la monarchie de juillet

- rompre avec le passé, refaire une armée, la soumettre au pouvoir royal
- reconstruire une Marine sur la base de la compétence technique
- intervenir à l'extérieur dans un cadre politique contraint

2. L'armée du Second empire

- le recrutement, la formation, l'organisation : défendre l'ordre établi
- l'évolution des armements : un contraste entre l'armée et la Marine
- l'encadrement, le commandement, la tactique : conservatisme et conformisme

3. Les campagnes militaires, de la Crimée à 1870

- le théâtre européen : l'Orient compliqué et l'Italie fractionnée
- les campagnes hors d'Europe : du « royaume arabe » en Algérie à « la plus grande idée du règne » au Mexique
- vers la guerre avec la Prusse : enchaînement et déchaînement

Conclusion

Un demi-siècle de repli marqué par deux révolutions (1830 et 1848) et un coup d'Etat (2 décembre 1851) au terme desquels l'armée, obéissante et disciplinée, conforte l'ordre établi

La guerre de 1870 après vingt ans de reconstitution d'un outil militaire et naval qui n'a servi que sur des théâtres extérieurs et face à des ennemis inférieurs. L'entrée en guerre française à partir d'hypothèses fausses, d'absence d'idée de manœuvre, d'une surestimation de nos forces

La situation en août 1870 : à un contre deux, des corps d'armée dispersés, sans initiative ni coordination. Une guerre perdue avant d'avoir commencé ?